

LA OPINIÓN

DIARIO POLÍTICO

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 28 de Octubre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de la imprenta del mismo, S

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 12
Número suelto, 10 céntimos
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales.

¿Donde está la cabeza?

Todo está lo mismo. El gobierno del Sr. Silvela no adelanta un paso en la obra de la reconstitución del país. Todo se vuelven prórrogas.

Primero dijo el hombre del sentido jurídico, que comenzaría a desenvolver sus cacareados planes de tiempos de la oposición, tan pronto se presentase a las Cortes. El país empezó a desconfiar, no sólo por el retraso sino por las inmundicias del período electoral. De la jornada del Parlamento no hay para que hablar. Aquello fué un desastre.

Nada se hizo por la regeneración en aquellos tiempos, y Silvela, disculpándose con la intransigencia de las minorías, aseguraba que sus planes pasarían a la práctica, por medio de reales decretos, tan pronto como fuera un hecho la clausura de las Cortes.

¡Qué verano tan fecundo, será éste!; decían los ministeriales allá por el mes de Junio. Verán ustedes lo que es un regenerador de bríos; nosotros los íntimos, los iniciadores, sabemos hasta donde alcanzan los alientos de ese estadista insigne, que pasará a la posteridad como salvador de su patria. Y cuidado con alborotarse, por que será implacable con los enemigos de la tranquilidad y la unión nacional!

Efectivamente; el verano ha pasado sin provecho para el nuevo régimen. Silvela permanece incógnito como estadista, pero es ya conocido en cuan-

to hombre de carácter. Todo el mundo se le ha impuesto y la unión nacional está en inminente peligro.

Esto es ya un «rompe cabezas». En presencia del Gobierno puede preguntarse: ¿cuál es el estadista? ¿Dónde está la cabeza? ¡Cualquiera da con el acertijo!

Ahora las promesas son para cuando se abran las Cortes. Allá veremos. Mucho dudamos de que en ellas se haga otra cosa que discutir mucho, pero de todas suertes, lo que resulte no será obra de Silvela.

Este se presentó con su obra original en la legislatura anterior; aquello es lo verdaderamente original del Gobierno, lo que él ideó para salvar al país; fracasado su plan debió Silvela irse y no andar mendigando soluciones.

Si algo bueno se hace será debido a que el país se ha impuesto, a que se le ha dicho a Silvela lo que tiene que hacer.

Pero... eso poco importa, los españoles lo que deseamos es ver el milagro, hágalo quien lo haga.

¡Dios lo quiera!

Un drama en el mar

Santander 13.

La lancha náufraga

Era una barquilla de pesca de la matrícula de San Vicente de la Barquera, ya algo vieja, llamada *Virgen de la Barquera*, y la patroneaba Luciano Sánchez, a quien acompañaban José Díaz y su hijo Manuel, Luciano Sán-

chez (padre del patrón), Francisco Barrio, Juan González y Julio Sánchez. Esta embarcación salió el sábado último al amanecer de San Vicente de la Barquera y navegó hasta mar alta para pescar merluza, deteniéndose allí el día y la noche del sábado en la faena hasta la mañana del domingo, en que regresaba en demanda de puerto.

El naufragio

Sería la una y media de la tarde próximamente y sólo unas dos millas faltaban a la pequeña embarcación para llegar al puerto empujada por fuerte viento del E. cuando un violento golpe de mar la inundó en parte, consternando a los pescadores, que vieron la inminencia del peligro. No zozobró, sin embargo, la barquilla, pero entonces uno de los marineros, José Díaz, creyendo que con arriar la driza de la mayor evitaba el peligro, trató de hacerlo, pero al mismo tiempo faltaron las cuñas del palo y hubo de rendirse éste volcando la lancha y cayendo al agua sus tripulantes.

Sostuvieron a nado todos los naufragos hasta que lograron agarrarse a la quilla de la embarcación volcada y subirse a ella, en cuya posición quedaron durante algún tiempo mirando ansiosamente si se descubría alguna esperanza de auxilio, pero reflexionando luego que era más seguro hacer barco que continuar así, consiguieron dar vuelta a la barquilla zozobrada y atravesar sobre ella los palos y tablas que tuvieron a su alcance, trincándolas con las cuerdas del aparejo con todo lo cual, y merced a la energía que presta la amenaza de la muerte, formaron prontamente una especie de balsa sobre la cual subieron, ya muy cansados de bregar con las olas.

Sin esperanza

En tan congojosa situación, calados de agua, casi desnudos por haberse despo-

jado de la mayor parte de sus ropas, aterridos de frío y desfallecidos de hambre y de fatiga, vieron venir un vapor cuyo rumbo no distaba mucho del de la embarcación náufraga, y comenzaron a dar voces y a hacer señales demandando auxilio. Todo fue en vano. Los del vapor que era uno de pesca, pasaron sin verlos a una distancia relativamente corta, a pesar de que el patrón hizo cuantos esfuerzos pueden imaginarse por que advirtieran su presencia.

Pero aun sufrieron mayores angustias cuando perdidas las primeras esperanzas de salvación vieron aparecer otro vapor, y luego un tercero, que pasaron igualmente, perdiéndose a lo lejos en el horizonte sin apercibirse sus tripulaciones del horroroso cuadro que ofrecían los desdichados naufragos sobre las mal seguras tablas de su improvisada balsa. Hasta dos barcos de vela vieron también cruzar a lo lejos los infelices, sin lograr que sus voces dominaran la voz de las olas y del viento, que debilitaba y perdía las suyas mucho antes de que llegaran a sonar en donde hubieran podido proporcionarles el anhelado socorro.

La catástrofe

Se inició de una manera terrible con las frases mas dolorosamente conmovedoras que pueden imaginarse; y se desarrolló con una lentitud más espantosa todavía.

Hizose de noche, después de haberse confundido entre la bruma la silueta del último barco, y los desesperados naufragos comenzaron a sentir los efectos del cansancio, del frío, del hambre (pues no habían probado alimento desde la noche anterior) y sobre todo del desaliento que ya se iba apoderando de ellos, a pesar de haberse resistido a él con un valor sobrehumano. El primero que cayó, la primera víctima fué el anciano Luciano Sánchez, padre del pa-

confío en vos; espero que no abusaréis de una situación que sólo debéis a mi condescendencia, pues yo he cumplido todas mis promesas y podría obligaros a cumplir las vuestras.

Pedro Landry, sofocado por la alegría, se arrojó a los pies del señor Verdier, los besó llorando y dejó exhalar de su alma protestas de eterno agradecimiento.

Su propio interés le obligaba a aceptar los hechos consumados.

Aquiles Verdier comprendió que le podía dejar vivir sin temor al lado de Lucía, pues una experiencia de dos años le daban seguridades para el porvenir.

Además, el señor Verdier sentía separarse de un obrero incansable, cuya actividad era constante, y luego sabía que podía tener la más completa confianza en él. Fué, pues, debido a todas estas consideraciones por lo que le admitió en sus talleres, favor al que quedó tan agradecido el pobre excondenado.

El señor Verdier creyó poner el colmo a su generosidad ofreciendo a Pedro una cantidad de dinero que éste rehusó.

Al poco tiempo le nombró capataz jefe de los talleres.

Pedro aceptó con tanto mayor gusto, porque se trataba de su instalación en el interior de los talleres, y de velar día y noche por el reposo y la seguridad de Lucía.

Ya sabemos lo demás.

Y ahora que hemos liquidado con el pasado, volvamos a emprender nuestro relato, y sigamos estenografiando para nuestros lectores el borrascoso debate de nuestros dos héroes.

que os halláis en mi casa, cerca de ella, pudiendo acercaros y hablarle a todas horas.

Aquí debemos abrir un corto paréntesis.

Vamos a decir en cuatro palabras al lector por qué Pedro estaba en los almacenes y por qué el señor Verdier consintió en que habitara allí.

He aquí los hechos:

Después de haber cumplido su condena Pedro Landry, antes de tiempo, a causa de los muchos y buenos informes de su conducta y del buen ejemplo dado a los demás presos durante su permanencia en el Correccional, llegó a Paris, y antes de cumplir fielmente su promesa de expatriarse, quiso volver a ver a su hija, verla una sola vez, y asegurarse de que era feliz antes de alejarse para siempre.

A fin de satisfacer este deseo tan natural y legítimo, y no temiendo ser reconocido por Verdier, que solamente le había visto dos veces, rondó inútilmente tres días por los alrededores de los almacenes.

Al cuarto, por fin, salió la niña de los almacenes con su criada, y su corazón palpitó al mirarla de una manera inusitada. Estaba muy crecida para la edad que contaba, linda como un ángel, y la frescura de su semblante manifestaba su completa salud y robustez.

Pedro estaba pobremente vestido; todo su cuerpo temblaba de emoción; lágrimas abundantes corrían por sus pálidas mejillas.

La niña llevaba en la mano un pastel. Se paró, miró asombrada a Pedro, y soltando la mano de la sirvienta, corrió a él y le presentó el pastel exclamando:

—¡Pobre hombre! ¡tienes hambre, lloras! ¡Toma, toma!

trón. Dos veces le sacó este del mar, á donde se deslizaba ya sin fuerzas, y otras dos cayó de nuevo entre las olas sin sentido, desapareciendo, por fin, de la vista de sus horrorizados compañeros.

Su hijo, alma de hierro y cuerpo de atleta, que ha sido uno de los dos únicos salvados, le vió, acongojado de pena, hundirse para siempre en el mar, sin que humanamente pudiera intentar una vez más darle auxilio.

Clamaban todos por la pérdida del pobre viejo, cuando el otro anciano pescador, Juan González cayó también despidiéndose de los otros, momentos antes, lleno de angustia, pero recomendándoles que se aprovecharan de sus bríos de jóvenes para luchar más con la muerte, ya que á él se lo impidiese la escasez de sus fuerzas. La desaparición de este desdichado, según nos la han referido, debió ser espantosamente lenta, lo cual influyó tanto en sus aterrados compañeros, que José Díaz, muchacho de 14 años, se sintió desfallecer y murió al poco rato en brazos de su afligido padre Manuel Díaz, que le sostuvo durante mucho tiempo abrazado nerviosamente y sin querer soltarle, á pesar de los ruegos de sus compañeros.

No tardó mucho en perecer el otro chico, Julio Sánchez, y sólo quedaron José Díaz, Francisco Barrio y el patrón Luciano Sánchez, viendo con espanto estos dos últimos que José, á poco de haber soltado el cuerpo de su hijo se volvió loco y comenzó á dar voces desahoradas creyéndose en tierra, pidiendo que le trajesen la comida, porque tenía hambre. Ni las súplicas de sus dos infortunados compañeros, ni las reflexiones que le hicieron para que se aquietase, pudieron bastar á su razón extrañada, y el infeliz, dando saltos por la halsá, cayó al mar y pereció, cuando empezaba á alborazar el nuevo día.

Entonces sucedió una cosa extraña. Un perro de lanas, propiedad del pobre loco que acababa de morir y que ya por dos veces había traído hasta la balza la *tabaca* murió también entre los dos naufragos que quedaban, uno de los cuales, Francisco Barrio, apenas podía ya resistir.

El salvamento

Ya de día, y cuando aquellos dos desgraciados espectadores de tan horrosos sucesos se hallaban próximos á desfallecer también, vieron la lancha pescadora de Pablo Gándara, de Santander, que navegaba con rumbo á Lla-

nes y que los recogió al fin á las nueve de la mañana, prodigándolas cariñosamente los únicos auxilios de que podían disponer, llevándolos inmediatamente á Llanes, donde la gente se disputaba el honor de socorrer á los pobres naufragos.

D. Antonio Blanco los llevó á una fonda, dióles ropas, alimentos y dinero, y luego en coche que pagaron algunos generosos vecinos de la villa, marcharon á San Vicente, donde ya se tenían noticias de la catástrofe.

SENTENCIA CURIOSA

El Tribunal Supremo de Leipzig acaba de pronunciar una sentencia llamada á producir gran sensación.

El Tribunal de Elbesfeld había condenado á dos electricistas por el hecho de ajustar clandestinamente un hilo á un cable, derivando así una corriente eléctrica en su provecho y en detrimento de una Empresa.

El Tribunal Supremo ha declarado nula la sentencia, declarando que estos dos electricistas no son culpables de robo en los siguientes considerandos:

Primero. Siendo desconocida por los sabios la naturaleza de la electricidad cuando se habla de corriente eléctrica, la palabra *corriente* no tiene más sentido que el figurado.

Segundo. La sustancia de la electricidad no está suficientemente definida por la ciencia.

Tercero. Para que el robo exista, es preciso que un objeto material haya sido robado, como, por ejemplo, un acumulador, un hilo, etc.; pero el Tribunal, en el estado actual de la ciencia, sólo puede considerar la electricidad como una *energía*, y no estima el hecho de apoderarse de ella más delictuoso que si se tratara de un sonido, de un olor ó del aire.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 21—10'30 n.

Telegrafían de Barcelona manifestando que el comité polaviejista de aquella población se ha disuelto.

También han llegado á esta Corte

cartas de aquella ciudad, censurando al Sr. Polavieja y diciendo que, durante su estancia en el ministerio, nada hizo en favor de Cataluña.

Madrid 21—10'35 n.

Ha llegado á Barcelona, de regreso de Palma, el General don Valeriano Weyler.

Ha sido visitado en dicha capital por muchos amigos políticos y particulares.

Propónese en breve regresar á Madrid.

Madrid 21—10'40 n.

Telegramas recibidos del Cabo de Buena Esperanza anuncian que los boers se han desquitado del último fracaso que sufrieron, derrotando á una columna inglesa.

Sigue acentuándose la tendencia á agravarse la epidemia de la peste bubónica en Oporto.

Madrid 21—11 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 65'00.

Id. id. exterior, á 71'30.

Id. amortizable á 00'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 72'90.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1890), á 61'10.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 96'50.

Acciones del Banco de España á 427'25.

CAMBIOS

Londres, vista, á 31'55 por £.

París, vista, á 25'00 por 100P.

Madrid 22—10'30 n.

Ha llegado á esta Corte el General Weyler.

En la estación le esperaban numerosos amigos.

Ha negado el Marqués de Tenerife que hubiese aceptado la presidencia de la Junta Superior Consultiva de Guerra que le ofrecía el Gobierno, insistiendo en que dicho organismo debe suprimirse.

En esta Corte ha recibido muchas visitas de hombres públicos.

Madrid 22—10'40 n.

Telegrafían de Barcelona, comunicando que antes del próximo jueves se cree allí que serán suspendidas las garantías constitucionales.

La actitud de Cataluña con motivo del pago de los impuestos, trae muy preocupado al Gobierno.

La fiebre de rebelión á las contribuciones se acrecienta por momentos en aquella región.

Madrid 22—10'40 n.

En el mismo tren en que viajaba el General Weyler, con dirección á esta Corte, venía el Sr. Despujols, Capitán General de Cataluña, con objeto de insistir personalmente ante el Gobierno en la dimisión de su cargo.

Asegúrase que le sustituirá en la Capitanía General de Barcelona, don Valeriano Weyler.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

CRÓNICA

Anoche fondeó en este puerto la corbeta de guerra española *Nautilus*, escuela de guardias marinas.

La *Nautilus* marcha á las Repúblicas de Sud América en viaje de instrucción.

Bienvenidos sean los distinguidos jefes, oficiales y guardias marinas, y les deseamos que su permanencia entre nosotros les sea grata.

Agradecemos la atenta invitación que se ha servido dirigirnos el Sr. Alcalde de esta Capital, para asistir al banquete

Si tuviera otra cosa te la daría; no tengo más que esto, y te lo doy.

Lo que experimentó el corazón de aquel desgraciado, nuestros lectores lo adivinarán sin duda, pues no hallamos palabras para expresarlo.

Cogió á la niña, la apoyó contra su pecho, y la besó con tal impetuosidad, que la criada acudió en seguida, asustada, para arrancarla de sus brazos.

—No tengáis miedo—balbuceó,—no le haré ningún daño.

—No... no... no me hace mal—añadió la niña;—no es malo, y si quiere venir á trabajar al almacén, papá le dará trabajo.

—Vamos, es feliz—se dijo Pedro,—y no sólo tiene la belleza, sino la bondad de un ángel; puedo alejarme, pues llevo conmigo la suficiente felicidad para el resto de mi vida.

Al decir esto, Pedro creía de buena fe que tendría valor suficiente para ausentarse. Muy pronto tuvo la prueba de lo contrario; comprendió que solamente podría vivir en París, y que el destierro, lejos de su hija, sería para él la muerte.

Germinaban en su mente las palabras de la niña: *si quiere venir á trabajar á casa, mi padre le dará trabajo.*

Al siguiente día se encontraba en el muelle como de costumbre, esperando que la niña saliera de nuevo.

Los obreros verificaban la descarga de un barco cargado de maderas de construcción. Varios hombres llevaban una viga enorme, el más próximo á Pedro resbaló y cayó, y los demás se encontraron en peligro de ser aplastados; pues la carga había perdido el equilibrio.

Pedro se levantó.

—¡Camaradas—exclamó—os voy á ayudar!

Y ocupando el sitio del obrero que había resbalado y caído, sostuvo solo y sin esfuerzo aparente el peso gigantesco que la viga desplomada hacía pesar sobre él.

Un murmullo de asombro y admiración se dejó oír.

Pedro Landry continuó la faena con los trabajadores, haciendo en dos horas tanto trabajo como un hombre activo y vigoroso pudiera hacer en todo un día.

El capataz jefe de aquella época creyó hacer una maravilla al admitir en los talleres á un hombre de tanta fuerza y energía, y le solicitó en seguida.

Le preguntaron su nombre, y contestó que se llamaba Pedro y que llegaba de provincias; estos informes bastaron para que el señor Verdier le viera ir y venir por el almacén sin fijar su atención en él.

Dos años habían transcurrido sin que ningún incidente notable tuviera lugar en aquella casa.

Al cabo de ese tiempo Lucía Verdier cayó enferma, y los médicos la desahuciaron.

Ya sabemos, por la carta de Andrés á su madre, cuál fué la conducta del verdadero padre durante la enfermedad de la niña, y cómo salvó su vida.

Cuando los médicos dijeron que ya no había peligro y que Lucía iba á entrar en su convalecencia, el señor Verdier hizo llamar al obrero á su gabinete, y le dijo mirándole cara á cara.

—Os he reconocido; sois Pedro Landry.

—Es verdad—balbuceó el condenado bajando la cabeza,—he faltado á mi juramento; pero ya veis señor, que Dios lo ha querido, puesto que acaba de servirse de mí para salvar á vuestra hija; ahora os obedeceré. ¿Me despedís? ¿Debo partir?

—No—contestó el dueño después de haber reflexionado unos instantes,—quedáos; os creo hombre de bien y

con que la Corporación ha acordado obsequiar al diputado á Cortes por esta circunscripción, Excmo. Sr. Marqués de Villasegura.

El banquete se verificará esta noche, á las 8, en el Hotel Camacho.

En la mañana de ayer regresó á este puerto, de su viaje á las islas de la Palma, Gomera y Hierro, el crucero de guerra *Infanta Isabel*, que, como saben nuestros lectores, marchó á aquellas islas llevando á su bordo al Excmo. señor Capitán general de este distrito.

Al Sr. Bargés, que en la actualidad se encuentra en Santa Cruz de la Palma, le han hecho un entusiasta recibimiento todos los pueblos de dichas islas.

Dice nuestro colega de Las Palmas, *El Telégrafo*, del día 18:

«A las ocho de la noche de ayer se promovió una cuestión en la calle de León y Castillo entre Domingo N. (a) *Padre Dios querido* y un compañero de éste; y como interviniera el guardia municipal Ramón Siverio, el primero le arrebató el sable y le acometió con él hiriéndole en la cabeza y en un brazo. En vista de lo cual, el municipal le disparó un tiro de revólver hiriéndole en el hombro izquierdo.

Ambos fueron conducidos al hospital de San Martín, y nos dicen que hoy le será extraída la bala al Domingo.

D. E. P.

Ha fallecido en la Orotava el señor D. Francisco Urtusástegui y Benitez de Lugo, á cuya apreciable familia enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

En el pueblo de Moya (Canaria) ha comenzado á publicarse un periódico manuscrito, titulado *La Pluma*.

Han sido denunciados nuestros apreciables colegas de Las Palmas, *El Telégrafo* y *España*.

Les deseamos la absolución más satisfactoria.

El sábado á la noche fué obsequiado con una serenata el Excmo. Sr. Marqués de Villasegura.

Hubo mucha concurrencia y se dieron vivas á Tenerife, al Dr. Allart y á Bélgica.

El marqués, desde el balcón, dió también varios vivas.

A imitación de lo hecho en la Laguna con el soldado de Baler, Hernández Arocha, organizase en Las Palmas, una velada á beneficio de otro soldado de aquel destacamento, Eustaquio Gopar, la cual se efectuará á medidas de esta semana.

Nada se sabe todavía del vapor italiano, *Duca di Galliera*, que, desde el día 8 del corriente, debió llegar á estas islas.

Su tardanza inspira ya serios temores, acentuándose la creencia de que le ha acaecido una gran desgracia al hermoso vapor, que traía mucho pasaje para Europa.

Leemos en nuestro colega *España*, de Las Palmas:

«Se ha pedido alojamiento para las tropas destinadas por el Ministro de la Guerra á Gran Canaria.

Estas se embarcarán en breve para esta isla.

Según tenemos entendido, las nuevas fuerzas de infantería é ingenieros que pronto llegarán á esta ciudad, quedarán instaladas en Las Palmas, las de artillería montada en Taira y la sección de caballería en Telde.»

Pa que veas...

El viernes por la noche penetraron dos rateros en un establecimiento de zapatería de la calle de Consolación y sustrajeron algunos pares de zapatos.

El inspector de orden público, señor Rodríguez, logró capturar á dichos rateros—por cierto uno de ellos de malos antecedentes—los que fueron conducidos á la Prevención municipal, á disposición del juzgado.

Con cargamento de madera para envases de frutos, llegó ayer á este puerto, procedente de Cronstadt y escalas, el vapor noruego *Krosfond*, consignado á los Sres. Hamilton y C.^a

Hemos recibido el nuevo semanario

independiente, *El Orden*, que ha comenzado á publicarse en la Villa de la Orotava, por jóvenes aficionados á las letras.

Agradecemos su visita y le deseamos muchas prosperidades.

Nuestro colega *Gran Canaria* ha publicado el siguiente suplemento.

«El hecho de ayer.—Con motivo de un artículo que vió la luz en nuestro periódico correspondiente al 19 de Septiembre en el que nos ocupábamos del caciquismo de esta isla creado y amparado por D. Fernando de León, y en el que aludíamos á los caciques de Teror, Tirajana y Mogan, se presentaron ayer en nuestra redacción D. Antonio Yanes y su hijo D. Carlos, significando que se daban por aludidos, y que venían no ya á pedir explicaciones, ni á exigir responsabilidades en la forma que la ley y la sociedad establecen, sino con el propósito de atropellarnos queriendo arrojar á la calle por la ventana de la casa donde nos encontrábamos á uno de nuestros redactores, profiriendo además un sinnúmero de injurias y palabras inconvenientes sin respetos al sitio donde se encontraban; y expresando que á él no le preocupaba la justicia y que sabía tomarla por su mano.

En vano nosotros y el dueño de la casa donde nos encontrábamos, le prohibíamos su proceder y le despedíamos de aquel lugar, viéndonos precisados á apelar á la fuerza pública para hacernos obedecer.

Sabemos que un momento después los mismos señores se dirigieron á la casa de D. Arturo Sarmiento, director del periódico *España*, y no encontrándolo se entendieron con una de las señoritas hermanas de éste, profiriendo un sinnúmero de amenazas contra de su dicho hermano y contra el sacerdote D. José Viera para en el caso que el aludido periódico se ocupara del asunto que dejamos narrado.

Estos hechos, á los que desde antiguo viene acostumbrado el Sr. Yanes, lo mismo en Tirajana que en esta ciudad, se comentan por sí solos, y los remitimos al público y á la prensa para que juzgue de ellos y en su conciencia dé el fallo que sea justo.

Por otra parte conste que tales coacciones y atropellos, cometidos por los que creen disponer de los tribunales, ni nos intimidan ni nos harán callar, sino que por el contrario nos darán alientos para continuar con mayor libertad en nuestro proceder como periodistas y como hombres.—*La Redacción.*»

POR CORREO

ÚLTIMAS NOTICIAS

Madrid 14.

Ayer hubo cinco casos y dos defunciones de peste en Oporto; un caso en el pueblo de Canaveres distante 60 kilómetros de Oporto; se han adoptado medidas.

Madrid 15.

Silvela puso á la firma de la reina el decreto convocando á las Cortes para el 30.

—Ayer hubo 5 casos de peste en Oporto: 2 en el hospital: ascienden á 58 los enfermos.

—Un despacho del Cabo dice que los boers comenzaron el jueves el ataque á Manfeking; continúa la batalla: la artillería de los boers es superior á la británica.

—Ottis telegrafía á su gobierno que en el movimiento contra los insurrectos filipinos éstos tuvieron 200 muertos y 400 heridos, destruyéndose los depósitos de víveres y municiones.

—De Londres salió Buller, general del ejército del Sur de Africa.

—Despidióse el príncipe de Gales, el duque de Cambridge y el ministro de la Guerra: fué ovacionado.

—Procedente de Toledo regresó Polavieja.

—Dicen de Londres que á última hora continuaba el bombardeo de Macfeking; corre el rumor de que se rindió.

—En Berlin la *Gaceta Alemana* desmiente que llegaran á un acuerdo Alemania é Inglaterra para repartirse el archipiélago de Samoa.

—Las economías de Marina hacen reducciones, principalmente en las plantillas.

Sobre las amortizaciones resueltas, se suprimirán en el cuerpo general dos vicealmirantes, seis contralmirantes, diez capitanes de navío de primera clase, y á este tenor afectará la reforma á toda la escala activa.

La escuadra estará ocho meses armada y cuatro en situación.

Redúcese la categoría de mandos de las Capitanías generales de Departamentos, que quedan asignadas á contralmirantes, y las comandancias generales de arsenales á capitanes de navío de primera.

Las jefaturas de armamentos y capitanías de puertos serán para capitanes de navío, á excepción de las que correspondan á capitales y comandancia general de cuerpo de ejército.

Los jefes de Estado Mayor continuarán siendo capitanes de navío de primera.

Redúcese la categoría del director de la Escuela Naval flotante: lo desempeñará un capitán de navío.

Subsistirán las capitanías de puertos. —El periódico berlinés *Germania*, da á entender que median negociaciones entre Rusia y Francia, para favorecer indirectamente á los boers.

Supone que Rusia trata de que se promueva guerra en la India contra los ingleses.

La *Gaceta Nacional*, dice que los boers confían en la intervención europea.

—La prensa italiana hace constar que numerosos jóvenes desean pelear en el Transvaal contra los ingleses.

—En Linz (Austria) han aparecido cinco mujeres asesinadas y con el vientre abierto.

Créese que se trata de un nuevo destripador.

—Dicen de Toledo que ha sido consagrado con solemnidad el obispo auxiliar de Laguardia: tiene 37 años: es el más joven de todos los prelados españoles.

—En Barcelona mañana comenzarán los embargos: los policías contusos están curados.

Tómense precauciones por temores de desórdenes.

Mañana se prohibirán á los estudiantes que ostenten los lazos que proyectaban.

—Ha regresado Polavieja y á principios de Noviembre marchará á Sevilla.

—El *Heraldo*, supone que los asuntos internacionales tratados en el Consejo de ayer, se relacionan con la alianza ofensiva y defensiva de Inglaterra y Portugal.

Añade que Silvela realizó una labor diplomática cerca de algunas Cancillerías, esperando resultados provechosos para nuestra seguridad.

—El gobernador de Barcelona ha prohibido un meeting de las sociedades librepensadoras como protesta por los malos tratos en la cárcel á una presa francesa.

—Asegura *La Correspondencia* que la princesa de Asturias se casará el año próximo.

—Dato niegase resueltamente á modificar el decreto sobre servicio telegráfico.

Dice que si quiere otro ministro hacerlo que lo haga: él no.

—Dicen de Barcelona que reunidos los alcaldes de barrio han acordado dimitir, como adhesión á Robert y para evitarse asistir á los embargos.

—En Roma se insiste en que el Transvaal ha pedido voluntarios republicanos italianos: éstos han desoído el ruego.

—En Sabadell se ha inaugurado el Centro Catalá.

El presidente, ingeniero Folguera, pronunció fogoso discurso, desarrollando el tema del catalanismo, como único medio de regeneración posible en Cataluña: ovacionado y vivas.

—Dicen de Valladolid que hoy á medio día explotó la caldera de la fábrica de harinas de Matesanz: muerto el maquinista y heridos tres obreros: varios contusos: el edificio ha quedado en ruinas.

—Ha sido robada la iglesia de Brajos: los cacos lleváronse alhajas y objetos sagrados: los ladrones son desconocidos.

—Según despacho de París, en las costas de Noruega fuese á pique un buque, pereciendo treinta.

—En las obras de la Exposición de París derrumbóse una armadura de madera, resultando nueve heridos.

Madrid 17.

Dicen de Castellón que al pasar por Villarreal Blasco y otros republicanos, un grupo, en ademán hostil, asaltó el tren.

Iban armados y gritaban viva el Cora-

zón de Jesús, mueran los masones y la libertad.

Acudió la benemérita é impidió la agresión á los viajeros.

—En Oporto una invasión y cuatro defunciones de peste.

—Los boers izaron su bandera en Charleston.

—*El Liberal* cree que Durán está resignado á continuar en el ministerio y presentará á las Cortes la reforma del Código de Comercio y leyes procesales para que se discutan en seguida.

—A los amotinados de Villareal capitaneábanlos cuatro curas.

Querían agredir á Blasco Ibañez.

Iban armados de palcos, cuchillos y pistolas.

A Blasco y sus amigos los custodiaban seis civiles.

Los amotinados asaltaron el tren dando vivas á Cerralbo y el corazón de Jesús, y mueran á la libertad.

La benemérita montó los fusiles y despejó el andén.

Partió el tren en medio de protesta y silvidos.

—Según despachos recibidos en Londres, los boers han volado un tren cargado de dinamita y destruido el puente de Holam, cerca de Dharleswn.

500 burghers han ocupado el desfiladero de Laings.

Los boers ocuparán á Karir Rive.

—En Barcelona la Liga de defensa ha visitado al alcalde, manifestándole que los gremios no cederán en su actitud, si no cumple el Gobierno los compromisos contraídos.

Anoche los alumnos de la escuela de Bellas Artes recorrieron las calles vitoreando á Cataluña.

—Silvela dijo hoy al salir de Palacio que cuando Weyler conferencie con el gobierno será probable se le ofrezca un nuevo cargo con mando de fuerzas.

—Villaverde se muestra satisfecho de las economías del presupuesto de Gobernación que le entregó hoy Dato.

—Una comisión de señoras de las familias de los prisioneros de Filipinas visitó á la Reina.

Dijolas que intervendrá cerca del Gobierno para que haga lo posible en favor de la libertad de los cautivos.

Esta tarde visitarán á Silvela.

—*El Times* de Londres dice, que Uriburgo está amenazado por los transvaalenses y orangistas.

En la ciudad del Cabo publicóse proclama del gobernador general, que llama al servicio á todos los voluntarios de la colonia.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

21 DE OCTUBRE

1257 **100** Vapor inglés *Moravian*, de Sidney y escalas, con carga general de tránsito; toma carbón, agua y víveres y sale para Londres, despachado por Hamilton y C.^a

1258 **101** Vapor español *León y Castillo*, de las Palmas; deja y toma carga y pasajeros y sale para la Palma despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

Subasta

El día ocho de Noviembre próximo, á la una de la tarde, tendrá lugar, por ante el Notario D. Antonio Delgado y Castillo, en el despacho de éste, calle de Teobaldo Pówer, número 10, el remate de la casa en esta Capital, calle de Santiago, número 2, por el precio de veinte y dos mil pesetas.

El que quiera hacer postura y enterarse de las condiciones de dicho remate, puede ocurrir al que suscribe, en la calle del Castillo, número 74.

LUCIO DIAZ.

Registro civil

21 DE OCTUBRE

NACIMIENTOS

No se inscribieron.

DEFUNCIONES

Ana Ledesma y Barbuzano, de esta ciudad, 10 años; Canales, 11.—Hidropeña.

MATRIMONIOS

D. Juan José Delgado Hernández, de esta Capital, 24 años, soltero, con D.^a Nemesia Borges y Domínguez, de Güimar, 25 años, soltera.

D. Ignacio Castro y Tejera, de Candalaria, 22 años, soltero, con D.^a Josefa Martín de la Cruz, de esta Capital, soltera, 22 años.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS A LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero	762.38
Termómetro á la sombra	26.0
Tensión del vapor	13.6
Humedad relativa	55.0
Viento	N.
Fuerza del viento	2.
Cielo: parte cubierta, décimas	10.
Temperatura máxima de ayer	27.0
Id. mínima de anoche	23.4
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0.0

Verdadera ganga

Se realizan á precios reducidísimos 5 bicicletas y 1 Tandem usados. Darán razón, San José, número 11. 2.174 (a).

Continúan siendo las mejores las



De venta en la Papelería y Librería, Castillo, 56. 2.170--8

Se vende

el establecimiento de comestibles, calle Candelaria, número 12. En el mismo darán razón. 2.168 (a)

Importante

Se desea colocar de 30 á 40.000 pesetas, con buena hipoteca y al interés del 6 por 100 anual.

A los vinicultores

MUTAGINA.—Se venden en el escritorio de Ezequiel Mandillo, Castillo 82, las que se aplican para la crianza, conservación y mejoramiento de los vinos en general, en sustitución del alcohol, garantizando al que use este producto que los vinos no se acetifican. 2.104 (a)

CAFÉ Y RESTAURANT

EL CABALLO BLANCO

26, Candelaria, 26.

Recientemente inaugurado este establecimiento (único en su clase en esta Capital, por su especial instalación) y satisfecho su dueño de que sus proveedores han de ser en un todo complacidos por las facilidades que presta para el esmerado servicio, y por las manifestaciones hechas por la numerosa concurrencia que me han honrado con sus visitas, deseo hacer constar que aún á fuerza de sacrificios, si fuera necesario, estoy dispuesto á responder gustosamente al deseo público. Santa Cruz de Tenerife.

José Fernández López.

ADVERTENCIA.—Se despachan cantinas á domicilio. 2.157 (a).

Cada lata va acompañada de certificaciones de eminencias médicas, las que garantizan la bondad de este producto.



Pesetas 2 el bote, hallándose de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Representante en la provincia de Canarias, Ezequiel Mandillo y Benvenuty.

Se ofrece

un sirviente para fonda ó casa particular. Se encuentra en la calle del Clavel número 15, en esta Capital. 2.172-8

Al público

Los acreditados almacenes de La Bota de París y La Bota de Oro, con depósitos de calzado en todas las islas, han recibido de su fábrica en la Península, un grande surtido de todas clases, tanto para señoras como para caballeros y niños, de todas edades. Los zapatos para señoras, desde 3 pese-

tas en adelante. Los zapatos para niños, á peseta.

Hemos recibido las nuevas pastillas para limpiar el calzado de nonato blanco y lona. También tenemos un buen surtido en encajes de hilo, propios para señoritas.

Asimismo tenemos un buen depósito de azafrán, superior, á precios muy económicos.

LA BOTA DE PARIS, Calle de San Francisco, núm. 18.

LA BOTA DE ORO, Botón de Rosa, esquina á la de la Luz. 2139--(a)

Panificadora

Se venden 2 acciones de «La Oportunidad».

Informarán en esta imprenta. 2.168 (a)



CHARGEURS RÉUNIS

Vapores Correos franceses de gran marcha

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES El magnífico vapor de gran marcha

Amiral-Baudin

saldrá de este puerto del 29 al 30 de Octubre. Admite carga y pasajeros.

PARA DUNKERQUE Y HAVRE

El magnífico vapor

California

llegará á este puerto el día 26 de Octubre. Admite carga y pasajeros.

Agentes, HARDISSON HERMANOS.



VAPORES ESPAÑOLES TRASATLANTICOS

DE

F. Prats y C.ª

Para Puerto Rico y la Habana

El magnífico vapor español de gran velocidad

Miguel Gallart

saldrá de este puerto el día 5 de Noviembre. Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES



The Union Steam Ship Company's

PARA SOUTHAMPTON

El magnífico vapor de gran marcha

GOTH

saldrá de este puerto el día 27 de Octubre.

Agentes, HAMILTON Y C.ª



SOCIÉTÉ GÉNÉRALE

Transports Maritimes á Vapeur

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE

El magnífico vapor

Espagne

saldrá de este puerto el día 3 de Noviembre.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



The New Zealand Shipping Co's R. M. S.

PARA PLYMOUTH Y LONDRES

El magnífico vapor

Papanui

llegará á este puerto el día 26 de Octubre.

Agentes, HAMILTON Y C.ª

LA OPINIÓN DIARIO POLÍTICO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1.50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la administración de este diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Teléfono núm. 11.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0.25 la primera inserción y á peseta 0.15 las demás.

Parte de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Comunicados, la línea, desde pesetas 0.25 á 0.50 por inserción.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Diríjase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

AL COMERCIO

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este diario, San Francisco, 32.

IMPORTANTE

Itinerario de los vapores correos interinsulares. Cuadro completo de las salidas y llegadas á los puertos en las cuatro expediciones mensuales.

Se encuentran de venta en esta imprenta á 15 céntimos ejemplar.

PURPURINAS

Oro, plata, roja y lila, clase superior, se venden en la imprenta de este diario á 1.50 pesetas el paquete de 40 gramos.

AVISO

Papel para periódicos, á precio módico, se vende en esta imprenta.

AVISO

Hojas para formar los repartos de las riquezas Rústica, Urbana y Pecuaría, portadas para las mismas, pliegos para formar el padrón de edificios y solares, y listas cobratorias con portada, se encuentran de venta en la imprenta de este diario.